

# 介護体験を聞く会



## 聞く会



ホームページ  
<http://www.yanagida-kaigo.co.jp/>

会報第180号

平成29年2月15日発行

発行所：（有）明寿会

住所：川崎区中島1-13-3

電話：044-233-0061

\*定例会は最終土曜日です。  
本年2月は2月25日です。

「トピックス」  
仕事一筋の職人さん  
がグループホーム入所  
し、次第になじみがで  
きてきた経過を報告す  
る。

第181回 介護体験を  
聞く会（定例会報告）

平成29年1月28日

（土）第181回介護体  
験を聞く会が行われ、ス  
タッフとご家族合わせて  
22名の参加があり、意  
見交換をしました。

議題  
①事例検討

計22名

職員…院長・柳田ケアマ  
ネ・柏倉・杉山・板井・  
前田・高橋・石川・太田・  
吉田・今村・飯田  
家族…柳澤様・藤田様・  
今野様（2人）・長島様・  
野々目様・望月様・大庭  
事業所…小幡様・島田様  
(福祉用具企業)



## 近所の保育園と交流

検討の目的…グループホー  
ムに入居され落ち着きが  
なかつた方が次第に落ち  
着くようになってきた事  
例を検討する。

事の話はする

昭和15年北海道で生  
まれる。7人兄弟の次男。  
(幼少期等の生い立ち、  
過ごし方は分からず)職  
業は配管等の溶接のお仕  
事をされ、海外等にも出  
張していた。

奥様とは大阪の寮の食  
堂で出会う。（奥様は高  
知生まれ11歳下）50

\*生い立ち

Tさん、昭和15年9月  
27日生まれ、76歳、  
出身地…北海道、趣味…  
将棋（今は全然やつてい  
る）

ス家庭相談

③グループホーム旭町運  
営推進会議

②デイケア・デイサービス

①グループホームを最近  
利用された男性のTさん  
について

～ 参加者～

年程前には川崎に住まわ  
れている。お子さんは、  
長女、長男、次女の3人  
で長さんが高校入学時  
に転職される。（出張が休  
ない会社へ）お仕事が休  
み等奥様がいる時は家か  
ら出る事なく一緒に過ご  
されていました。

平成22年頃から、奥  
様が入院され、お見舞い  
に毎日病院に行かれていた。  
その後奥様が他界さ  
れる。奥様が他界され  
た年は落ち着きがなかつた。  
以降は長さん、次女さ  
ん、長男さんが協力し介  
護されていた。何度も外  
出され戻れなくなる事が  
見られる。携帯の所持は  
P.S機能で所在確認して  
対応させていた。自宅内  
習慣化されていた為、G  
P.S機能で所在確認して  
対応させていた。自宅内  
でも鍵や財布の置き場所  
が分からなくなり、探し  
が回る事が見られる。週4  
回デイサービスを開始す  
う。入浴もデイサービスで  
行

会話…良好。しかし過去  
の事や物の名前等、思  
い出す事は難しい。

\*\*\*\*\*

＊入居から現在までの様  
子と対応・・・  
入居当時は夕方になる  
と家に帰るから等帰宅の  
欲求があり、夜間は入眠  
されるまでは居室から外  
に出ようとされたりフロ  
アの徘徊が見られていた。  
これに対してもスタッフ  
の声掛けにて入眠を促  
してはいた。自室に入り、  
タンスや押し入れを開け、  
物を探す事が見られて  
いた。スタッフの声掛け、  
見守りにて対応していま  
す。定期受診時等の外出  
のあとは家族との密着時  
間が長くなり、夕方落ち  
着きなくなる事が見られ  
ていた。これに対して生  
活の中心をグループホー  
ムに置き、家族との関係

たまにおかわりもされる。  
清潔…入浴は見守り、声  
掛けにて行われる。髭剃  
りも自身にて行われる。  
排泄…自立されておりま  
す。

更衣…自立されておりま  
す。



近くの神社で初詣

（この記事は、近隣の神社で初詣をした様子を記載する）

\*現在の様子  
日中は自室に入られる事はたまにあります。歌も唄われ、ジエンガ等ゲームを皆で行う作業も参加されます。夜間はほぼ廊下内を徘徊する事なくテレビを見らる事なくなりました。夕方、外出する事は全くなくなりました。

をほどよい距離に変え、プログラムをご本人が出来る作業にしていただきたい。ホーム内で他の利用者さんと揉める事があつたが、ご本人ではなく、職員側の方から対応を変えて解決していく。

\*家族からのアドバイス  
長女・次女さん・・・母が入院している時、アルツハイマーと診断され、もともと忘れっぽかつたがその後母が他界、定年退職してからも職場からお呼びがあり、71歳まで仕事したが病気が分かつてから仕事を辞めました。仕事に関しては忘れていました。歌も唄われ、ジエンガ等ゲームを皆で行う作業も参加されます。夜間はほぼ廊下内を徘徊する事なくテレビを見らる事なくなりました。夕方、外出する事は全くなくなりました。

\*今後の課題  
集団生活をしていく、馴染みの関係を作っていく為にはどのように支援していったら良いのか考え、実践して行きたいと思います。

たまに落ち着きなくなる事はあります。塗り絵、溶接の本、プログラムを提供すると落ち着き過ぎています。

\*グループホーム旭町職員・・・・・最初落ち着きがなかつた。溶接の本買つてきて、どうやるんですか？”等お話を伺つたり、パズルや塗り絵、最初は聞いたことが今では声も大きくなり、塗り絵をしながら一緒に合わせて唄つたりされていいます。塗り絵の色使いも綺麗です。塗り絵をしながら、一緒にござります。

\*長島様・・うちの主人の場合はやらないんですが。自分でやれる事はあります。それまでホームが自分分の家という認識がなつたようでは、家族も部屋で過ごされていましたが、今は

がひどくなってきた。介護保険を申請しデイサービスに行つていきました。週一回ヘルパーさんを入れたが、家に知らない人が来るのが嫌で徘徊が多くなつてしまつた。すぐ止めにしたら徘徊が止まりました。アパートで（室内で大工仕事するなど）騒いだりして出て行つてくれという事になり、グループホームを探しました。

\*院長・・定期検診で病院から夕方頃ホームに帰宅すると落ち着かなかつたりしたことがあつたよ。だが、最近は13時頃には帰宅、落ち着いていなければ、最近は13時頃には帰宅、落ち着いていなかった。溶接の本買つてきて、どうやるんですか？”等お話を伺つたり、パズルや塗り絵、最初は聞いたことが今では声も大きくなり、塗り絵をしながら一緒に合わせて唄つたりされていいます。塗り絵の色使いも綺麗です。塗り絵をしながら、一緒にござります。

\*長島様・・うちの主人の場合はやらないんですが。自分でやれる事はあります。それまでホームが自分分の家という認識がなつたようでは、家族も部屋で過ごされていましたが、今は

②デイケア・デイサービスス家族相談  
今野様（本人）・・日付、曜日が分からなくなり、毎日が分から探し、昼すぎに見つけた。タクシーで迎えに来ます。何日か見ていました。

写真を出して見たりすると落ち着いていただけます。がひどくなつてきました。元職場の方からと落ち着いていただけます。がひどくなつてきました。元職場の方からと落ち着いていただけました。

\*職員・・・柳沢さんは子の俺より良いのでは?「おいしい」と喋つていた。姿勢も良い、歌つてはいると口をパクパクやつた。野々目様・・・うちのは全然喋つてくれなくなつた。泊まりを入れたからだろうと、姉。姉は口出しするのに、普段見ていない人は全然分かつていなかつた。

③グループホーム旭町運営推進会議 新規の利用者、退去者各1名、一月14日に入居、2月2日に1入居予定、1月31日退院予定の方がいます。2月9日には見学の方も来られます。空室は1室、2件の問い合わせがありました。1月25日には外部評価、藤崎保育園との交流会、富士見中学校から職場体験で2名来られ、町内会の交流会等参加、子供が喜ばれておりました。

【今年の抱負】 去年から新しい方も入居され日々忙しく、樂し

く生活を送っています。  
なじみの関係が段々と出来てきていますがもつともつと良くしていきた  
いと思つています。入居者同士の助け合いもちらほら見えてきており、仲間として皆さんと一緒に成長出来ればいいなと思つております。

春先には新しく音楽ホールも完成する予定で音楽療法や活動の場も広がる  
ので音楽ホールを効率良  
く活用できなかつたから  
他部署とも相談できたら  
いいなと思います。グル  
ープホームの他にもデイサー  
ビスや、デイケアとも交  
流を深めたいと思ひます。  
外出や行事等にも力をい  
季節を感じれる場所や食  
べ物、催し物を工夫した  
いと思ひます。

実践していけたらいいな  
と思います。  
また、人生の先輩から  
色々な事を教わり、技能  
を受け継いでいければい  
いなと思いました。まだ  
まだ覚えたり、教わつた  
りますが頑張つていただき  
たいと思います。  
【柳田デイサービス 新年の抱負】 管理責任者板井  
ご利用者様、ご家族の  
方々、地域の皆様並びに  
関係機関の皆様の多大な  
ご支援、ご協力をいた  
だき、本年も無事新年を  
迎えることができました  
ことを感謝申し上げます。  
さて、今年の干支は十二  
支で十番目となる酉(と  
り)になります。

年末年始は天候にも恵ま  
れ、ほとんどの利用者様  
がお変わりなく柳田デイ  
サービスに来られました。  
「西」は、「西」の意味で、  
果実が成熟の極限に達し  
た状態、熟した果実を收  
穫できる状態である事が  
うら「実る」とも表してい  
ます。日々地域の方々  
の手助けもあり生活でき  
思ひます。日々地域の方々  
貢献できるのかを考え、  
して地域にどうやつたら  
いいと思ひます。

1月24日と30日に  
旭町小学校二年生との交  
流会を行いました。  
子供達の緊張した「はじ  
めの言葉」から始まつた  
交流会。子供達の皆さん  
がそれぞれ用意してくれ  
た「昔遊び」でグループ  
をつくります。2日間で  
「けん玉・すごろく・こ  
ま・お手玉・めんこ・カ  
ルタ・あやとり」を利用  
者さんと一緒に遊びました。  
子供の頃を思い出し、得  
意だった遊び方を子供達  
に教えてあげるなど、楽しい  
時間過ごす事ができま  
す。また、利用者さんと遊  
ぶことにより緊張が溶け、  
賑やかになる子供が達で樂  
ました。

と利用者様と中島八幡神  
社に参拝いたしました。  
初詣の方も多くみられ、  
新年を迎えた幸せを喜び、  
一端としてもお役に立て  
ますよう今年も精進してお  
まいります。  
柳田デイサービス 前田  
1月5日・6日

「また来ます！」「元気に過ごして下さい」など言葉と共に握手し、その言葉に涙ぐむ利用者さんまでいました。私達スタッフにはあまり見せない笑顔や表情も垣間見ることができ、いつもと違った刺激になつたように感じます。

このように、柳田では地域との交流会をとても大切にしており、また利用者さん達も楽しみにされている行事の一つです。今後も子供達が利用者さん達との交流を通じ、喜びや思いやり等の気持ちを感じてもらえる触れ合いを、地域の協力のもと継続ていきたいと思います。

柳田デイサービス  
児玉



### 《集団ワークの効果》

ある日の午前のデイケア室で、いつものように20人弱の利用者さんと一緒に音楽のあとに足の体操はな音楽についた。Aさん（女性）は第二心臓体操がうまく出来ないのである。それは両足のふくらはぎ（腓腹筋）の収縮運動を第二心臓体操と称していて、全員が輪になつてかかと上げ運動を30回やる。つけた足の“かかと”だけを上げるのである。しかしあさんは“かかと上げ”的意味が理解できず、自分の足首を前に上げたりしている。近くの職員が足を押さえて“かかと”だけをあげさせようとしても出来ない。その様子を見てみると、Aさんは自分一人で混乱していた。集団から学ぶというやり方に慣れていないなかつた。集団が自分を教えてくれていること、これが集団効果であり、集団力である。

柳田デイサービス室でも社長夫人だった高いプライドの女性が参加してきた。はじめはプライドが高く参加は難しいのではないかと思われていた。しかし杞憂に終わった。

Aさんは自分一人で混乱していた。集団に居ながら個を頑なに維持していた。輪になつていなかつたのである。Aさんは即出来るようになつた。あさんの足を見てご覧なさいというと、見た途端に即出来るようになつた。Aさんは自分一人で混ざりを見ていた。集団から学ぶというやり方に慣れていない。集団が自分を見ていると、Aさんは自分が優先ではない、といふふりで顔ばかり見て他の人に見えていない。そうや輪になつた。

「伝統音楽をはじめよう」と題して福は内、鬼は外！

福は内、鬼は外！

この企画は、日本の伝統音楽文化であり、民族の背骨である。労働と汗と歴史のメッセージを民謡などの中でも日本節などは北前船による日本の交易で大きな物流がおこなわれた証明である。



参加してみるとスムーズに輪に入り、入浴もできました。プライドが高い（個のが優先）と心配していましたが、本人は集団を欲したかった。特に認知症になると、不安がいっぱいになります。それを周囲は勝手にプライドが高い、個が優先ではないかと外からだけ、風評だけ聞いて評価していたのであります。そうではなく、個に閉じこもるのは、集団に即出来るようになつた。Aさんは自分一人で混ざりを見ていた。集団から学ぶというやり方に慣れていない。集団が自分を見ていると、Aさんは自分が優先ではない、といふふりで顔ばかり見て他の人に見えていない。そうや輪になつた。

るが、民謡を歌う人々を通じてその頃の日本民族の人と物の交流を垣間見ることができます。ロシアラフアンなどの歌に嫁にだす娘への母親の気持ちは共通していることを教えられる。私たちの小さな施設でも、日本民族の伝統音楽、そこに流れる伝統民謡、そこに流れている。母親の気持ちは共通して、民謡においても、赤いサニアラフアンなどの歌に嫁にだす娘への母親の気持ちは共通してしまいます。それを周囲は勝手にプライドが高い、個が優先ではないかと外からだけ、風評だけ聞いて評価していたのであります。そうではなく、個に閉じこもるのは、集団に即出来るようになつた。Aさんは自分一人で混ざりを見ていた。集団から学ぶというやり方に慣れていない。集団が自分を見ていると、Aさんは自分が優先ではない、といふふりで顔ばかり見て他の人に見えていない。そうや輪になつた。

福は内、鬼は外！

この企画は、日本の伝統音楽文化であり、民族の背骨である。労働と汗と歴史のメッセージを民謡などの中でも日本節などは北前船による日本の交易で大きな物流がおこなわれた証明である。